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ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ ОЧЕНЬ ХОРОШО 
Как уже сообщалось, на Чернобыльской АЭС состоялось заседание группы высшего уровня 

по рассмотрению проблем реализации гарантий МАГАТЭ в Украине 
Экспертами были проана-

лизированы вопросы эффек-
тивности государственной си-
стемы учета и контроля ядер-
ных материалов на государ-
ственном уровне и на уровне 
ядерной установки, реализа-
ции проекта снятия с эксплуа-
тации ЧАЭС, применения га-
рантий МАГАТЭ относительно 
ядерных материалов, находя-
щихся в объекте "Укрытие". 

Возглавляют группу выс-
шего уровня сопредседатели: 
от МАГАТЭ — директор отде-
ла по операциям департамен-
та гарантий Кении Мураками 
и от Украины — председатель 
Государственного комитета 
ядерного регулирования Ва-
дим Грищенко. 

В заседании приняли уча-
стие ведущие специалисты 
МАГАТЭ, ответственные ра-
ботники Минтопэнерго, Мини-
стерства по чрезвычайным 
ситуациям, Министерства 
иностранных дел, Министер-
ства образования и науки Ук-
раины, Национальной 
атомной энергогенерирую-
щей компании "Энергоатом", 

а также представители руковод-
ства ГСП "Чернобыльская АЭС": 
первый заместитель директора, 
Вячеслав Фомин, главный инже-
нер энергоблоков Андрей Шац-
ман, главный инженер объекта 
"Укрытие" Анатолий Гора. 

Открывая заседание, госпо-
дин Мураками высказал глубо-
кое удовлетворение тем фак-
том, что группа высшего уровня 
собралась на Чернобыльской 
атомной станции. "Мы здесь не 
потому, что на ЧАЭС накопились 
какие-то проблемы, а потому, 
что на ее промплощадке реали-
зуется самый большой проект 
Международного агентства по 
атомной энергии", — отметил он. 

В беседе с нашим корреспон-
дентом В.Грищенко рассказал об 
основных направлениях деятель-
ности группы и истории сотруд-
ничества Украины с МАГАТЭ. 

— Вопрос гарантий нераспро-
странения ядерного оружия, ис-
ключения возможности использо-
вания ядерных материалов в во-
енных целях актуален не только 
в Украине. Это — всемирная про-
блема. Для этого и создается 
система гарантий как на государ-

ственном, так и на международ-
ном уровнях. По поручению Орга-
низации Объединенных Наций 
систему международных гаран-
тий осуществляют МАГАТЭ и ее 
департамент гарантий. Они конт-
ролируют деятельность ядерных 
установок, и там, где возникает 
риск переключения установок на 
военные цели, чаще осуществля-
ют инспекции. Однако основная 
ноша в осуществлении гарантий 
ложится на государство. 

Нашу государственную систе-
му возглавляет Государствен-
ный комитет ядерного регулиро-
вания. На уровне установок, то 
есть там, где вырабатываются и 
хранятся ядерные материалы 
(плутоний, уран и др.), обеспечи-
ваются строгий учет и контроль 
их использования. Поэтому в Ук-
раине создана довольно развет-
вленная система гарантий. 

МАГАТЭ осуществляет гаран-
тии в нашей стране с 1994 года, 
хотя сотрудничество с Агентством 
началось гораздо раньше, — про-
должает Вадим Грищенко. — За 
предыдущие годы проведено бо-
лее тысячи инспекций. Думаю, 
МАГАТЭ не может нас упрекнуть 

в том, что Украина где-то не обес-
печивает гарантии согласно до-
говору. Есть, конечно, определен-
ные недостатки. Например, на 
Чернобыльской АЭС не сделана 
полная верификация ядерных 
материалов. Но все ясно понима-
ют; это объясняется особеннос-
тями конструкции реакторов, бас-
сейнов выдержки. Цели мы смо-
жем достичь, только когда пере-
везем ядерное топливо в храни-
лище ОЯТ и осуществим его пол-
ную верификацию. Однако на 
других ядерных установках Укра-
ины верификация проведена. 

Как объяснил глава Госкоми-
тета ядерного регулирования, 
для повышения надежности кон-
троля МАГАТЭ устанавливает на 
объектах системы дистанцион-
ного мониторинга, оснащенные 
видеокамерами. Изображение 
по спутниковой связи передает-
ся непосредственно в штаб-квар-
тиру МАГАТЭ, и поэтому инспек-
торам нет необходимости часто 
выезжать на места. 

История постановки украинс-
кой ядерной энергетики под га-
рантии МАГАТЭ начинается все 
с той же Чернобыльской АЭС. 

Первые шаги в этой кропотливой 
работе были осуществлены еще 
в январе 1995 года. В 1997 году 
ЧАЭС первой среди отечествен-
ных атомных станций взята под 
гарантии Международного агент 
ства. С той поры здесь постоян-
но работают инспекторы 
МАГАТЭ, осуществляющие кон-
троль за применением и пере-
мещением ядерных материалов. 

Особенно плодотворно со-
трудничество между Украиной и 
МАГАТЭ развивалось в течение 
последнего года. Как было ска-
зано на заседании группы выс-
шего уровня, чернобыльская 
встреча дала возможность по-
дытожить достигнутое и наме-
тить пути дальнейшего продви-
жения к поставленным целям. 

В содокладах заместителя со-
председателя группы высшего 
уровня от МАГАТЭ, сопредседате-
ля группы внедрения гарантий, ру-
ководителя одной из секций Меж-
дународного агентства Валерия 
Бычкова и сопредседателя группы 
внедрения гарантий, начальника 
отдела Госатомрегулирования Ук-
раины Евгения Дикова, выступле-
ниях участников заседания отме-

чалось, что значительно расши-
рена деятельность Государ- ! 
ственного комитета по ядерно- ; 
му регулированию Украины, j 
введена в действие государ-
ственная система учета и конт- і 
роля ядерных материалов. ' 
Сейчас контролем охватывает- < 
ся фактически вся деятель-
ность, связанная с применени- : 
ем и хранением ядерных мате- ' 
риалов, ведется подготовитель- ; 
ная работа по ратификацииДо-
полнительного протокола к I 
Соглашению. Идет напряжен- ; 
ный поиск приемлемых вари- ; 
антов расширения системы 
гарантий в Украине. 

Важное направление дея- • 
тельности — повышение на-
дежности физической защи- \ 
ты ядерных установок, а так-
же предупреждение незакон- | 
ного оборота ядерных мате-
риалов. В этом деле достиг- 1 
нуты заметные результаты. ; 
За последние три года в на-
шей стране не зафиксирова-
но ни одного случая несанк-
ционированного оборота 
ядерных материалов. 
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ИНТЕРНЕТ-КАРТОЧКИ ГОЛСИ, ЭТО: 
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Интернет-Провайдер ГОЛСИ стабильно работает на интернет.рынке Чернигов.» уже болоетрех лот и имеет: 
квалифицированный технический персонал; современное оборудование «едущих фирм • производителей 
собственные кабельные коммуникации; качественные наземные и спутниковые каналы связи. 

0 Весьма р а з у м н ы е цены, д о с т у п н о с т ь 
Стоимость Инториот-Карточок зависит от их номинала; 2 часа • 6 три; 5 часов - IS гри; 10 часов • 27 гри; 
20 часов • 51 грн. Для всех карточек используется посуху ндная тарификация кремени. Карточки можно 
приобрести 7 дней в ивделю, 24 часа в сутки в круглосуточных магазинах фирмы СОЮЗ 

0 Б е с п л а т н ы е н о ч н ы е ч а с ы 
В дополнение к часам доступа, укозананнмм в номинале интернет-карточки, предоставляется возможность 
абсолютно бесплатно работать и ночное время. Покупая Интернет-карточку номиналом 10 часов, вы имоого 
возможность работы в Интернет на протяжении 10 часов в любое еромя и дополнительно 10 часов ночыо! 
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Черниговская 
Электронная 
Компания 
Г. Славутич, Рижский квартал, 3 
(здание Даугава) 
тел: (04479) 2-88-51, 2-87-63 
Г Чернигов, Комсомольская 43 
тел. 10-14-20,10-14-21 
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Комплексное обслуживание по деловому программному обеспечению 
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М.Чернігів 
вул. Любоцькл, 157 

тол.: 2-81-04 

Чернігівський філіал 
-УКРПРОМІНВЕСТ-АВТО' 

м. Черкігів.пр-т Перемоги.70 
тел.: 22-1-33, 10-62-10 

ПОСЛУГИ 
встаноилоння 

додаткового обладнання, 
антикорозійна обробка 

на бажання покупця. 
ТЮНІИГ 

ВИСТАВКОВА ПЛОЩАДКА 
проспект Перемоги, 70 

ПРОДАЖ 

ВАЗ,ГАЗ, УАЗ 
ИЖ.КамАЗ, 

автобус "БОГДАН" 
КІА, HYUNDAI, 

SUBARU 
Кузова: В А З , У А З , Л у А З 
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Розвиток основної 
діяльності ДСП 

"Чорнобильська 
А Е С " 

Адміністрація державного 
спеціалізованого підприємства 
"Чорнобильська АЕС" планує і 
здійснює роботу із зняття ЧАЕС 
з експлуатації' і забезпечення 
безпечної експлуатації об'єкта 
"Укриття", керуючись: 

• Законами України. 
• Рішеннями Президента 

України, Верховної Ради і Кабі-
нету Міністрів України, Міністер-
ства палива та енергетики. 

• Комплексною програ-
мою зняття з експлуатації Чор-
нобильської АЕС. 

• Програмами припинення 
експлуатації енергоблоків. 

• Програмою робіт на 
об'єкті "Укриття". 

• Угодами за програмами 
міжнародного співробітництва. 

• Програмою соціального 
захисту. 

Третій енергоблок Чорно-
бильської АЕС був зупинений 
15 грудня 2000 року. На мо-
мент закриття на Чорно-
бильській АЕС працював 
9051 чоловік. За минулий пе-
ріод чисельність працюючих 
на ЧАЕС зменшилася майже 
наполовину. При цьому 
здійснені корінні зміни 
функцій і структури, кадрово-
го складу, фінансово-еконо-
мічної і виробничої діяль-
ності. основних фондів 
підприємства. 

У 2000 — 2002 роках з ме-
тою пом'якшення соціальних 
наслідків закриття Чорно-
бильської АЕС була виріше-
на першочергова задача збе-
реження робочих місць на 
основі розвитку нових видів 
та принципів діяльності. У 
зв'язку з цим після закриття 
станції на базі майна Чорно-
бильської АЕС створено 5 
нових підприємств, дві 
міжнародних лабораторії, що 
дозволило не допустити ро-
сту безробіття в місті Славу-
тичі. Вдалося уникнути серй-
озних соціальних конфліктів, 
зберегти персонал Чорно-
бильської АЕС. 

На базі основних вироб-
ничих підрозділів Чорно-
бильської АЕС створено дер-
жавне спеціалізоване 
підприємство (ДСП) по знят-
тю з експлуатації енергоб-
локів атомних станцій та пе-
ретворенню об'єкта "Укрит-
тя" в екологічно безпечну си-
стему. ДСП ЧАЕС зареєстро-
вано 11 червня 2001 року. 
Постановою Кабінету 
Міністрів України від 
17.11.2001 п ідприємство 
призначено експлуатуючою 
організацією (оператором) 
ядерних установок Чорно-
бильської АЕС. 

Для освоєння ринку по-
слуг на інших об'єктах ядер-
ної галузі на базі ремонтної 
служби ЧАЕС створено у 
складі НАЕК "Енергоатом" 
підприємство "Атомре-монт-
сервіс", в які переведено 419 
чоловік. Створено кому-
нальні підприємства, куди пе-
реведені працівники житло-
во-комунального господар-
ства (1643 працівники), дитя-
чих дошкільних закладів (612 
чоловік), відділу робітничого 
постачання (669 чоловік), 
спортивних споруджень. 

Спільно з департаментом 
енергетики США створена 
Славутицька /іабо'раторія 
міжнародних досліджень і 
технологій та Міжнародна ра-

діоекологічна лабораторія. 
22 березня 2002 року Дер-

жавний комітет ядерного регу-
лювання України видав ДСП 
ЧАЕС ліцензію на зняття з екс-
плуатації Чорнобильської АЕС. 
Раніше, 30 грудня 2001 року, 
була отримана ліцензія на екс-
плуатацію об'єкта "Укриття" та 
перетворення його в екологіч-
но безпечну систему. 

У 2002 році отримано 
ліцензії на право здійснення 
діяльності з використання дже-
рел іонізуючого випромінюван-
ня, з проектування ядерних ус-
тановок. Отримано спеціаль-
ний дозвіл на проведення окре-
мих видів діяльності на тери-
торії зони відчуження і зони 
обов'язкового (безумовного) 
відселення. Зараз переоформ-
люється ліцензія на будівницт-
во ядерних установок. Ведеть-
ся робота з одержання ліцензії 
на право перевезення радіоак-
тивних матеріалів, у частині пе-
ревезення твердих радіоактив-
них відходів 1 і 2 груп, джерел 
іоні-зуючого випромінювання, 
зразків конструкцій реакторної 
установки. Таким чином, йде 
розвиток напрямків діяльності 
нового підприємства, ліквіду-
ються не властиві спеціалізова-
ному підприємству функції. 

1 липня 2002 року ДСП 
ЧАЕС в основному заверши-
ло передачу в комунальну 
власність міста Славутича 
житла, об'єктів життєзабезпе-
чення та соціально-побутово-
го призначення, що перебува-
ли на балансі Чорнобильської 
АЕС. Усього передано основ-
них фондів більше ніж на 500 
млн. грн. 

Хід виконання про-
грами зняття з експ-

луатації Чорно-
бильської АЕС 

Зняття з експлуатації енер-
гоблоків Чорнобильської АЕС 
розпочато в дуже несприятливих 
умовах: відсутній проект зняття 
з експлуатації ЧАЕС і не готова 
необхідна інфраструктура. 

Основні роботи на енергоб-
локах та в об'єкті "Укриття" ви-
конуються власними силами 
персоналу ДСП ЧАЕС. 

У 2002 році колективом ДСП 
"Чорнобильська АЕС" забезпе-
чені експлуатація та підтримка 
у безпечному стані зупинених 
енергоблоків і об'єкта "Укрит-
тя". Аварій та інцидентів не 
було. Не допущено облікових 
порушень (подій) у роботі 
ЧАЕС (у 2001 році їх було 6). 
Цехових порушень у 2001 році 
було 12, у 2002-му — 11. 

Роботи з припинення експ-
луатації проводяться персона-
лом ДСП ЧАЕС відповідно до 
затвердженої "Програми при-
пинення експлуатації енерго-
блоків №№1, 2, 3 Чорнобильсь-
кої АЕС" та річних планів-
графіків виконання робіт. 

Здійснюється вилучення ро-
бочих середовищ та потенційно 
небезпечних субстанцій із сис-
тем і устаткування енергоблоків. 
Енергоблоки звільняються від 
рідких і твердих радіоактивних 
відходів. На сьогоднішній день 
звільнені від робочих середовищ 
і потенційно небезпечних суб-
станцій 108 систем і 11 окремих 
одиниць устаткування (блочні 
трансформатори). З енергоб-
локів вилучено 2QQ0 кубометрів 
твердих радіоа'ктивйй^чідходів 
і 200 кубометрів рідких радіоак-
тивних відходів. -S. 

стержні системи управління і за-
хисту, додаткові поглиначі су-
марною кількістю 178 і 108 штук 
відповідно були встановлені на 
тимчасове зберігання в прире-
акторні басейни витримки. 

Виведені з експлуатації та 
остаточно зупинені 92 системи 
і підсистеми, у тому числі в ре-
акторному цеху — 22, у турбін-
ному цеху — 20, у електроцеху 
— 10, у цеху автоматики і теп-
лових вимірів — 16, у хімічно-
му цеху — 16, у цеху радіацій-
ної безпеки — 4, у відділі ядер-
ної безпеки — 3, у цеху венти-
ляції і кондиціонування повітря 
— 1. Остаточно зупинено сис-
тем і підсистем по блоках: №1 
— 34; №2 — 31; №3 — 27. Ве-
дуться роботи з остаточної зу-
пинки ще на 18 системах. 

З метою зменшення експлу-
атаційних витрат розпочата 
розробка проектів реконст-
рукції системи технічного і по-
жежного водопостачання та 
системи надійного живлення. 

На проведення інших ре-
конструктивних робіт виділе-
них коштів недостатньо, 
тому виникає необхідність 
збільшення фінансових асиг-
нувань на експлуатацію, 
енергопостачання та 
підтримку в працездатному 
стані частини технологічного 
устаткування. 

З метою проведення єдиної 
науково-технічної політики при 
знятті з експлуатації працює 
науково-технічна рада ДСП 
ЧАЕС. За рахунок коштів 
міжнародної технічної допомо-
ги ведеться розробка "Інтегро-
ваної програми поводження з 
радіоактивними відходами при 
припиненні експлуатації енер-
гоблоків Чорнобильської АЕС і 
перетворенні об'єкта "Укриття" 
в екологічно безпечну систе-
му". Ведуться роботи з пере-
гляду "Концепції зняття з експ-
луатації" та розробки "Загаль-
нодержавної програми зняття з 
експлуатації Чорнобильської 
АЕС і перетворення об'єкта 
"Укриття" в екологічно безпеч-
ну систему". 

Завершено проведення 
комплексних інженерно-радіац-
ійних обстежень (КІРО) енер-
гоблоків №№1 і 2, ведеться 
підготовка до проведення КІРО 
енергоблока №3. Інформація, 
отримана в ході КІРО, у даний 
час використовується при пе-
регляді Концепції та розробці 
Загальнодержавної програми. 

Для підвищення кваліфікації 
проводиться цільове навчання 
лінійних керівників. 

З метою одержання бюджет-
ного фінансування на поточний 
рік були розроблені, погоджені і 
затверджені "Програма робіт із 
зняття з експлуатації Чорно-
бильської АЕС на 2002 рік" і 
"Комплексна програма робіт на 
об'єкті "Укриття" на 2002 рік". Ці 
документи є основними і визна-
чають напрямки діяльності 
підприємства в 2002 році. 

Відповідно до затверджених 
програм робіт і планів фінансу-
вання на 2002 рік розроблений 
і реалізується план закупівель 
товарів, робіт і послуг за бюд-
жетні кошти. Працює 2 тендер-
них комітети, які проводять за-
купівлі за участю підрозділів 
підприємства. Слід зазначити 
значну активність підприємств 
і організацій України в участі у 
тендерах і постачаннях то-
варів, робіт та послуг. 

ДСП ЧАЕС веде пошук до-
,, ,, , даткових джерел фінансуван-

Тіовністю звільнена від с ^ в Ц ^ Ш ь УклёДёно Договір з НАЕК 
виробів активна зона реактора "Укренерго" на оплату робіт з 
енергоблока №2. Відпрацьовані експлуатації відкритого розпо-

дільного пристрою 750/330 
кіловольт, що є одним з най-
важливіших в Україні енер-
гетичних вузлів для якісної й 
ефективної передачі елект-
роенергії. 

У 2002 році стан справ на 
підприємстві розглядався на 
міжвідомчій робочій групі, 
створеній за розпоряджен-
ням Президента України, на 
нарадах у Прем'єр-міністра 
України А.К.КІнаха, у першо-
го віце-прем'єр-міністра О.В-
.Дубини. Робота підприєм-
ства систематично аналі-
зується в Раді національної 
безпеки й оборони України, 
у Міністерстві палива та 
енергетики України та інших 
органах державної влади і 
управління. 

У 2002 році на ДСП ЧАЕС 
проводилися перевірки Ра-
хунковою палатою Верхов-
ної Ради України, Головним 
контрольно-ревізійним уп-
равлінням, Службою безпе-
ки України й іншими держав-
ними контролюючими орга-
нами. Ця пильна увага дер-
жавних органів до роботи 
ДСП ЧАЕС сприяє вирішен-
ню наявних проблем, пол-
іпшенню якості роботи 
підприємства. 

План фінансування знят-
тя з експлуатації на 9 місяців 
складає 171,2 млн. грн., або 
75% річної програми. Фак-
тичне фінансування —115,7 
млн. грн., або 51% річної 
програми. Таким чином, за 9 
місяців недофінансування 
склало 55,2 млн. грн., або 
24% річної програми. 

Таке фінансування не 
дозволяє виконувати ремонт 
систем, важливих для без-
пеки, реконструкцію і виве-
дення з експлуатації систем 
та устаткування, проводити 
комплексне інженерно-раді-
аційне обстеження енергоб-
лока №3, здійснювати роз-
робку проектів зняття з екс-
плуатації. Підрядні органі-
зації відмовляються від ви-
конання укладених дого-
ворів, росте недовіра до 
станції. Іншим наслідком не-
дофінансування є зростан-
ня кредиторської заборго-
ваност і ДСП ЧАЕС і не-
обх ідн ість в ідвол ікання 
фінансових коштів на по-
криття штрафних санкцій. 

Для забезпечення діяль-
ності ДСП ЧАЕС у наступно-
му році в установлений 
термін розроблений і пред-
ставлений на узгодження 
проект "Програми робіт із 
зняття з експлуатації Чорно-
бильської АЕС на 2003 рік". 
Для реалізації програми не-
обхідне одержання бюджет-
них асигнувань у розмірі 308 
млн. грн. У проекті Закону 
про Держбюджет на 2003 рік 
на зняття з експлуатації Чор-
нобильської АЕС передба-
чено виділення 221 млн. грн. 
Передбачене в проекті бюд-
жету фінансування недо-
статнє для виконання повно- І 
го комплексу робіт з припи-
нення експлуатації енергоб-
локів ЧАЕС і підготовки до 
зняття їх з експлуатації. 

Невиконання або не-
своєчасне виконання по-
вного комплексу роб іт 
веде до збільшення трива-
лості етапу припинення ек-
сплуатацій, як наслідок, до 
значних фінансових вит-
рат на підтримку енергоб-
локів у безпечному стані. 

(Далі буде) 

• СТРАНИЧКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
Уважаемые предприниматели! 

Напоминаем, что для вас в нашем городе работает "Горя-
чая линия". Обратившись к нам, вы сможете получить быстрый 
и квалифицированный ответ на интересующие вас вопросы (со-
здание бизнеса и повседневная деятельность малых и сред-
них предприятий, информация о последних законодательных 
изменениях, а также стандатные требования к отчетности и на-
логообложению). Информация предоставляется БЕСПЛАТНО 
потел. 3-01-71. 

С наилучшими пожеланиями 
операторы "Горячей линии" Славутича 

Вопрос: Предприниматель несвоевременно оплатил 
месячную сумму единого налога. Какие будут штраф-
ные санкции? 

Ответ: В соответствии с требованиями Закона Украины 
"О порядке погашения обязательств плательщиков, налогов 
перед бюджетами и государственными целевыми фондамй от 
21 декабря 2000 года №2181-111 (с изменениями и дополнени-
ями), сумма единого налога, которую необходимо внести в сро-
ки, определенные Указом Президента Украины'Об упрощен-
ной системе налогообложения, учета и отчетности субъектов 
малого предпринимательстваГ в редакции от 28 июня 1999 года 
№ 746/99, не попадает под определение "согласованного на-
логового обязательства". 

Таким образом, в случае несвоевременной уплаты предпри-
нимателем единого налога к нему не могут быть применены 
санкции в виде штрафов и пени, которые предусмотрены ста-
тьями 16 и 17 вышеуказанного Закона. 

ОГОЛОШЕННЯ 
Згідно з Постановою КМУ від 2 березня 2002 року № 2531 

"Про затвердження соціальної заміни системи пільг на адресну 
допомогу населенню", відповідно до плану заходів з реалізації 
цієї Стратегії, затвердженого розпорядженням КМУ від 
11.07.02р. № 383-р, Управління праці та соціального захисту 
населення м.Славутича повідомляє, що для створення пер-
соніфікованого обліку осіб, які мають право на пільги за 
соціальною ознакою, необхідно з'явитись в УПСЗН (Цен-
тральна площа, 7, приміщення міськвиконкому). 

Громадянам, які постраждали внаслідок Чорнобильської 
катастрофи, І-ІІ категорії, — з 4 по ЗО листопада 2002 р. ч 

Ветеранам війни, військової служби і органів внутрішніх 
справ — з 25 по ЗО листопада 2002 р. 

При собі необхідно мати такі документи: 
- Довідка з ЖКЦ про склад сіМЇ. 
- Паспорти всіх дорослих членів сіМЇ (копії сторінок I,II 

та реєстрації). 
- Документи, які підтверджують право на пільгу особи 

та членів її сім'ї (копії). 
- Ідентифікаційні номери всіх членів сіл/ІЇ (копії). 
- Пенсійні посвідчення для пенсіонерів (копії) 
- Свідоцтва про народження дітей (копії) 

Графік прийому громадян: 
кабінет № 108, № 114 
Понеділок > 
Вівторок 
Середа _>з 9.00 до 17.00, перерва з 12.00 до 13.00 
Четвер 
П'ятниця 
Субота — з 9.00 до 14.00, кабінет № 108 для 

працюючих 

Довідки за телефонами 
3-01-12, 3-00-12. 

Адміністрація УПСЗН 

Славутицький міськвиконком 
оголошує конкурс на заміщення 
вакантних посад посадових осіб 

органів місцевого самоврядування: 
— головний спеціаліст відділу економіки та соціального роз-

витку міста; 
— провідний спеціаліст відділу економіки та соціального роз-

витку міста; 
— спеціаліст І категорії, інженер відділу з надзвичайних ситу-

ацій та цивільного захисту населення. 
Вимоги до учасників конкурсу: громадянство України, вища 

освіта, бажано стаж роботи по вказаних напрямках, знання ук-
раїнської мови. 

Документи приймаються за адресою: Київська обл., 
м. Славутич, Центральна площа, 7, кімн. 301, тел. 2-96-72. 

Славутицький міськвиконком 
оголошує конкурс 

на заміщення вакантної посади 
- директора комунального підприємства "Управління кому-

нальною власністю міста". 
У конкурсі можуть брати участь громадяни України, які мають 

повну вищу освіту, досвід роботи в господарській діяльності та во-
лодіють сучасними формами управління (менеджмент). 

До заяви додаються такі документи: 
- особовий листок обліку кадрів; 
- автобіографія; 
- копії документів про освіту. 
Можливо викласти свої міркування чи підготувати реферат на тему, 

пов'язану з майбутньою діяльністю. 
Документи приймаються до 15 листопада і надаються 

за адресою: Київська обл., м. Славутич, 
Центральна площа, 7, кімн. 301. 
Довідка за тел. 2-96-72, 2-68-68. 
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ЗАЯВА 
депутатів Київської обласної ради з приводу загострення 

політичної ситуації в державі 
Останнім часом деструк-

тивні політичні сили, нехтую-
чи нормами правової держа-
ви, намагаються шляхом уль-
тимативних вимог і беззакон-
ня посіяти недовіру громадсь-
кості до влади, зіштовхнути 
Україну в прірву політичної 
кризи і конфліктів. Це може 
призвести до непередбачених 
наслідків, а саме збурення 
політичної напруженості, роз-
колу суспільства, громадянсь-
кого конфлікту. 

Замість конкретних політич-
них дій, спрямованих на 
зміцнення економічного потен-
ціалу країни та підвищення 
рівня життя людей, опозиція 
розпочала відкриту, не суМГсну 
з нормами цивілізованого де-
мократичного суспільства бо-
ротьбу проти Президента Ук-
раїни, законної влади держави. 

Прикро, що це відбуваєть-
ся у той час, коли стають 
відчутними результати рефор-
мування економічного і соц-
іально-політичного устрою дер-
жави, які мають наблизити нас 
до утвердження загальновиз-

наних світових стандартів життя. 
Переконливим доказом тому 

є позитивні зрушення в економіці 
України — переорієнтація про-
мисловості на задоволення по-
треб громадян, високі врожаї, от-
римані всупереч несприятливим 
погодним умовам, стабілізація 
національної валюти, нарощення 
експортного потенціалу, зростан-
ня заробітної плати та пенсій. 

Вірно обраний Президентом 
та Урядом України курс на 
підйом економіки та розв'язан-
ня соціальних питань відчутний 
і на Київщині. 

Такі зміни не влаштовують 
політиків-популістів. У таборі не-
примиримих продовжують луна-
ти заклики до громадянської не-
покори, проведення несанкціо-
нованих акцій протесту, антипре-
зидентських виступів, повалення 
конституційно обраної влади. 

Дивує і обурює той факт, що 
спробу руйнації конституційних 
засад ініціюють люди, які обрані 
народом для законодавчого 
зміцнення позитивних перетво-
рень в країні. Ми засуджуємо такі 
антиконституційні неправомірні 

їх ди та наміри і розцінюємо їх 
як замах на нашу демократію. 

Саме тому ми, депутати 
Київської обласної ради, упов-
новажені своїми виборцями на 
захист їх інтересів, закликає-
мо жителів області, всі здорові 
сили суспільства у своїх діях 
проявляти зваженість і розсуд-
ливість, не дозволити в черго-
вий раз одурманити себе, 
підтримати ініціативи Прези-
дента України Л. Д. Кучми 
щодо подальшої розбудови су-
часної демократичної право-
вої держави та проведення 
запропонованої ним реформи 
політичної системи, яка по-
вною мірою відповідає євро-
пейському вибору України. 

Державність і демократія 
зміцнюються не на мітингах, а 
сумлінною працею і порозумін-
ням між людьми. Це — єдиний 
шлях до нашого спільного доб-
ра і благоденства, добробуту, 
миру та спокою на рідній землі. 

Прийнято четвертою се-
сією Київської обласної ради 
двадцять четвертого скли-
кання 24 жовтня 2002 року 

Порядок розрахунків за споживання ^ 
житлово-комунальних послуг планується змінити 

Без коментарів зрозуміло, що взимку ми споживаємо більше комунальних послуг, а з настан-
ням тепла надворі — значно менше. Оплата за комунальні послуги рівномірно розподіляється на 
12 місяців року. Інша ситуація в КП "УЖКГ", яке має платити по факту за використаний газ та його 
транспортування. У зв'язку з цим назріло питання про зміну порядку розрахунків за енергоносії з 
урахуванням їх фактичного споживання. 

Це питання обговорювалося на 9-й і 10-й надзвичайних сесіях міської ради, що відбулися 28 
жовтня. По року сума оплати за спожиті комунальні послуги не зміниться — вона зросте в зимовий 
час і зменшиться в літній. Це, звичайно, порушить сталий порядок розрахунків, і деяким сіїіям 
прийдеться оформляти на цей час субсидії, але цього кроку вимагає час. Навчилися ж ми за 
міжміські телефонні розмови платити в тому обсязі, на скільки "наговорили". 

Засобами масової інформації неодноразово повідомлялось, що Славутич' постійно "лихома-
нять" попередження про відключення електроенергії та газу за борги УЖКГ. У такій ситуації жити 
і працювати непросто. Йде постійний пошук вдосконалення системи розрахунків. 

Любу нараду міський голова розпочинає з аналізу діяльності житлово-комунального господар-
ства. Сьогодні це питання номер один. 

Позитивним можна назвати той факт, що більш-менш нормалізувалася поточна оплата за спожи -
вання електроенергії, тепла та води. Так, наприклад, за жовтень вироблено послуг УЖКГ на суму 620 
тис. грн., а оплачено споживачами 580 тис.грн. Погашення ж старих боргів ведеться дуже повільно. 
На жаль, тільки застосування крайніх мір— відключення котеджів, судові процеси, штрафи адмін 
комісії, змушують господарів житла та керівників організацій робити певні висновки. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації 
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(Закінчення Початок 
в №№ 42 — 43) 

Відповідно до Доручень 
Президента України від З 
жовтня 2001 № 1-14/129 та 
14 травня 2001 № 1-14/551, 

I розширено діяльність місько-
го благодійного фонду "Чор-
нобильська АЕС. Славутич. 
Розвиток" (далі — Фонд). Од-
ним із напрямків діяльності 
цього Фонду є сприяння ство-

I ренню додаткових робочих 
місць. За станом на 1 верес-

| ня 2002 року, на рахунок 
Фонду надійшло 1759, 698 
тис. грн. Фондом надано 

і фінансову допомогу 22 
підприємствам на загальну 
суму 1714 тис. грн.—для ре-
алізації проектів. 

Крім того, за період 2001—• 
2002 років діючим суб'єктам 
підприємництва ЗАТ "Мікроф-
інансовий банк" надав креди-
ти на суму 220,1 тис. дол. 

і США, 57 тис. євро, 440,2 тис. 
грн. З Фонду зворотньої 

І фінансової допомоги при ко-
мунальному підприємстві 
"Агентство з розвитку бізнесу 
в м. Славутичі" надано фінан-
сову допомогу суб'єктам 
підприємництва на загальну 
суму 16,3 тис. грн. 

З урахуванням виводу із 
І складу ЧАЕС управління жит-
I лово-комунального госпо-
! дарства та управління дошк-

ільними закладами освіти 
і життєвий рівень у місті, в 

цілому, знизився завдяки 
відчутному зменшенню розм-

іру заробітної плати. 
Протягом 2002 року в Сла-

вутичі сформувалась заборго-
ваність щодо компенсацій по-
страждалому населенню — 
згідно із Законом України "Про 
статус та соціальний захист 
громадян, які постраждали 
внаслідок Чорнобильської ка-
тастрофи". Станом на 19 ве-
ресня 2002 року вона складає 
2972,9 тис. грн. 

Однією із надзвичайно важ-
ливих проблем є вирішення пи-
тання про належне медико-са-
нітарне забезпечення праців-
ників ЧАЕС та жителів міста. 
Спеціалізована медико-сані-
тарна частина № 5 (СМСЧ-5) та 
сан і тарно -еп ідем іолог і чна 
станція № 5 (СЕС-5) Мінпали-
венерго України є медичними 
закладами, які здійснюють об-
слуговування об'єктів з високи-
ми вимогами до фізичного ста-
ну здоров'я працівників, що по-
требує ефективного медико-са-
нітарного забезпечення. 

На сьогодні надзвичайно го-
стро стоїть питання щодо бюд-
жетного фінансування СМСЧ-5 
у 2002 році. На 2002 рік для ут-
римання СМСЧ-5 затверджено 
5426 тис. грн., тоді як було за-
явлено 8900 тис. грн. (дефіцит 
коштів — 3474 тис. грн.). За 
станом на 17 вересня поточно-
го року СМСЧ-5 недофінансо-
вано на 967^0 тис. грн. 

Вимагає те р'ї)і «свого вирі-
шення питання прр формуван-
ня бюджетів зазначених медич-
них закладів у 2003-му та на-

ступних роках на рівні 100% і 
від потреби, у тому числі виз-
начення джерел фінансуван-
ня їх утримання та ремонту 
(Доручення Президента Ук-
раїни щодо організації меди-
ко-санітарного забезпечення 
від 19 жовтня 2000 року, : 
згідно з п.2.15. "Заходів до 
закриття Чорнобильської і 
атомної електростанції", та | 
від 29 грудня 2001 року за 
номером 21-14/1767). 

Невирішеними залиша-
ються питання щодо ство-
рення багатофункціонально-
го реабілітаційного центру на 
базі СМСЧ-5 (Доручення 
Президента України від 25 
грудня 2000 року №1-14/ 
1621), продовження реалі- : 
зації програми добровільно-
го медичного страхування 
працівників ДСП "Чорно-
бильська АЕС" у 2003 році. 

На виконання Доручень | 
Президента України від 25 
грудня 2000 року №1-14/1621 
та 14 травня 2001 №1-14/5511 
у Славутичі відкрито філіали 
Національного університету; 
ім. T. Шевченка, Національно-
го технічного університету та 
навчальний центр Чернігівсь-
кого державного інституту 
економіки та управління. За 
станом на 1 вересня 2002 ? 
року на факультетах зазначе-
них філіалів навчається 627 
студентів. 

До друку підготувала 
Майя РУДЕНКО 

менші 
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(Начало на стр. 1) 
Ряд вопросов, обсужден-

ных участниками заседания, 
пожалуй, был интересен и по-
нятен только "узким" специа-
листам. Но значение их от это-
го для достижения главных 
целей нисколько не меньше. 

Немало внимания было 
уделено организации и повы-
шению эффективности прово-
димых международных, сове-
щаний, рабочих двухсторонних 
и многосторонних встреч, се-
минаров по обсуждению акту-
альных проблем обеспечения 
гарантий, конкретным пробле-
мам, связанным с деятельно-
стью научно-исследовательс-
ких учреждений и учебных за-
ведений, в частности Харьков-
ского физико-технического ин-
ститута и Севастопольского 
института ядерной энергетики 
и промышленности. 

Заключительная часть за-
седания была посвящена об-
суждению статуса проекта 
снятия с эксплуатации Черно-
быльской АЭС, вопросам бе-
зопасной транспортировки от-
работавшего ядерного топли-
ва к хранилищу ОЯТ-2, про-
екту применения гарантий на 
объекте "Укрытие". 

Говорилось, что решение 
проблемы извлечения топли-
восодержащих материалов из 
"Укрытия" займет десятки лет. 
На первой стадии ее решения 
Украине помогают техничес-

кие миссии США и России, про-
изводится определение харак-
теристик TCM, содержащихся в 
объекте. Сложность работы в 
данном направлении заключает-
ся в том, что "Укрытие" — уни-
кальный, единичный в мире 
объект, и МАГАТЭ впервые в 
таких условиях придется приме-
нять систему гарантий. Уже 
предпринимаются конкретные 
шаги: эксперты МАГАТЭ дважды 
посетили объект "Укрытие". 

В 2001 году начаты работы 
по проекту перемещения отра-
ботавшего топлива в ХОЯТ-2 
при поддержке программы Со-
единенными Штатами Америки. 
В рамках этой программы полу-
чено финансирование, опреде-
лено оборудование, необходи-
мое для осуществления гаран-
тий МАГАТЭ, и большая его 
часть уже закуплена. В ближай-
шее время специалисты присту-
пят к монтажу и установке кон-
диционирующих устройств. Вес-
ной будущего года планируется 
в основном завершить поставки 
на промплощадку ЧАЭС всего, 
что потребуется для осуществ-
ления проекта. После установ-
ки оборудование будет испыта-
но. МАГАТЭ стремится намечен-
ные работы выполнить не поз-
же ввода нового хранилища 
ядерного топлйва в эксплуата-
цию. Таким образом будет обес-
печен надежный контроль на 
всех этапах перемещения ОЯТ 
от реактора к хранилищу. 

В обсуждении отмечались 
профессиональные действия 
партнеров, вовлеченных в вы-
полнение проекта системы га-
рантий, в том числе Чернобыль-
ской АЭС и Госкомитета по 
ядерному регулированию. Под-
черкивалось, что он рассматри-
вается как неотъемлемая часть 
проекта сооружения ХОЯТ-2. 

Выступая на заседании, 
первый заместитель директо-
ра ГСП ЧАЭС Вячеслав Фомин 
высказал уверенность, что все 
проекты с участием МАГАТЭ 
на Чернобыльской площадке 
будут осуществлены успешно. 
Залогом этого является много-
летний опыт сотрудничества. 

Участники заседания груп-
пы высшего состава посетили 
строительство хранилища от-
работавшего ядерного топли-
ва, смотровой павильон 
объекта "Укрытие". 

— Конечно, мы не сможем 
в одночасье решить все про-
блемы, —подвел итог господин 
Мураками. — Поэтому мы в 
следующем году соберемся 
снова, чтобы посмотреть, что 
сделано. 

На что господин Грищенко 
добавил: 

— Если бы можно было 
решить все проблемы, на 
этом бы закончилась жизнь. 
Решив одни вопросы, мы по-
степенно переходим к реше-
нию других. 

Виктор КАПУСТА 

СЛАВУТИЧ ПОСЕТИЛИ ЭКСПЕРТЫ. ъ\ 
УКРАИНСКИЕ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
3 — 4 ноября Славутич по-

сетила группа украинских экс-
пертов и экспертов Совета Ев-
ропы. В составе делегации: Же-
рар Марку—профессор Париж-
ского университета, Мартине 
Приедитиса — администратор 
Конгресса местных и региональ-
ных властей Европы, Вячеслав 
Толкованов — главный специа-
лист Главного управления орга-
низационно-кадровой работы 
Администрации Президента Ук-
раины и представители Фонда 
содействия местному самоуп-
равлению Украины при Прези-
денте Украины. Цель визита эк-
спертов — ознакомление с со-
циально-экономической и бюд-
жетно-финансовой ситуацией, 
сложившейся в городе. 

В помещении горисполкома 
состоялась встреча экспертов 
с депутатами городского сове-
та, работниками исполкома, 
представителями обществен-
ности. В рамках встречи, в ча-
стности, шла речь о системе 
формирования доходной и рас-
ходной части украинского бюд-
жета, а также о том, какое зна-
чение ее особенности оказыва-
ют на развитие малых городов 
страны, подобных Славутичу. 
Так, эксперты СЕ в немалой 
степени были изумлены, узнав, 
что, к примеру, из бюджета 
Славутича в госбюджет еже-
годно изымается от 50 до 65 
процентов средств. Как сооб-
щил мэр Славутича Владимир 
Удовиченко, в нынешнем фи-
нансовом году, согласно экс-

пертной оценке налоговиков, до-
ходы города составят чуть более 
14 млн. грн. В следующем, 2003 
году, по прогнозам, эта сумма 
уменьшится до 12,8 млн. грн. В 
то же время, в нынешнем году 
город отдал в госбюджет 12,1 
млн. грн. Естественно, часть 
средств затем вернется в мест-
ный бюджет в виде дотаций из 
специального областного бюдже-
та выравнивания и субвенций 
госбюджета, но... Владимир Удо-
виченко подчеркнул, что в усло-
виях, когда бюджетная реформа 
пробуксовывает из-за непрове-
дения реформы налоговой, нор-
мально формировать местный 
бюджет чрезвычайно сложно. 

С ознакомительной экскурсией 
гости посетили детский сад № 6 
"Крунк", СК."Олимпиец", городс-
кой центр занятости, детскую шко-
лу искусств, Международный Чер-
нобыльский центр в Славутиче и 
его подразделение — радиоэко-
логическую лабораторию. 

После встречи в исполкоме я 
обратилась с вопросами к про-
фессору Парижского университе-
та, эксперту по вопросам местных 
финансов СЕ Жерару Марку: 

— Г-н Марку, что дала вам 
встреча в Славутиче? 

— Трудно вот так сразу отве-
тить на этот вопрос — мы пробы-
ли в вашем городе менее суток. 
Но он произвел на меня офомное 
впечатление своей современной 
архитектурой и замечательной 
социальной инфраструктурой. 
Чувствуется, что люди, пережив-
шие чернобыльскую трагедию, 

приложили все усилия, чтобы 
создать на новом месте пре-
красный город. 

— И вместе с тем, допол-
нила ли встреча в Славути-
че ваши представления об 
Украине, о нашей финансо-
вой системе? 

— Да, естественно. Теперь 
я понимаю, какое огромное по-
ложительное значение имеет 
для бюджетно-финансовой си-
стемы страны принятие Бюд-
жетного кодекса—если не учи-
тывать определенных органи-
зационных сложностей станов-
ления бюджетного процесса. 
На примере Славутича отлич-
но видно и то, что определе-
ние финансово-экономических 
перспектив того или иного го-
рода на основании анализа 
трех предыдущих финансовых 
лет далеко не всегда объектив-
но. В частности, для Славути-
ча намеченные показатели не-
реальны вследствие ухудше-
ния в городе социально-эконо-
мической ситуации после зак-
рытия ЧАЭС. Однако особен-
ности формирования украинс-
кого госбюджета не позволяют 
подойти к подобным городам 
дифференцированно. 

Жерар Марку подчеркнул, 
что эти факты найдут отраже-
ние в специальном докладе, 
где будут изложены выводы по 
результатам его поездки. 

После встреч в Славутиче 
эксперты отбыли на Чернобыль-
скую АЭС, а затем — в Ирпень. 

Майя РУДЕНКО 

К СВЕДЕНИЮ ГРАЖДАН, 
пользующихся льготами, предоставляемыми жене (мужу) 
умершего гражданина (смерть связана с Чернобыльской 

катастрофой), который имел удостоверение 
категории 1, 2, 3. 

Справки ф. 2, по которым предоставлялись льготы вдове (вдовцу) будут действительны до 31 
декабря 2002 года. Их обмен наудостоверения производится в отделе по делам защиты населе-
ния от последствий аварии на ЧАЭС Славутичского горисполкома (2-й этаж, каб. 229, 228). 

Приемные дни: вторник, среда, с 9.00 до 13.00. с 14.00 до 18.00. 
При себе иметь следующие документы: 

1. Справка ф.2 (оригинал) 
2. Справка ЖКЦ о составе семьи 
3. Копия паспорта (1-я страница + страница "семейное положение") 
4. Фото. 

Контактные телефоны: 2-15-22, 3-00-64. 
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В связи с досрочным зак-
рытием Чернобыльской АЭС 
и предстоящим сокращением 
работников станции и ее под-
разделений, для многих вста-
ет проблема выживания в но-
вых условиях. Некоторые за-
няли выжидательную пози-
цию в уверенности, что госу-
дарство обязано предоста-
вить им социальные льготы и 
рабочее место. Но многие по-
нимают: надеяться нужно 
только на себя и свои силы и 
можно попробовать себя в 
новом качестве, а именно -
предпринимателя. Первый 
шаг оказывается самым труд-
ным, потому что многие не 
знают, с чего начать. 

Прежде чем начать свой 
бизнес, необходимо выпол-
нить предварительный эконо-
мический расчет, определить 
эффективность и целесооб-
разность выбранной бизнес-
идеи, определить будущих по-
требителей и конкурентов, 
разработать организационно-
технологическую схему, опре-
делить организационно-пра-
вовую форму предприятия. 
Возможно, что не все жители 
Славутича знают, что в горо-
де существует такая структу-
ра, которая имеет возмож-
ность предоставить полный 
комплекс услуг для начинаю-
щих и уже действующих пред-
принимателей. Этой структу-
рой является коммунальное 
предприятие Агентство ПО 
развитию бизнеса в г.Славу-
тиче, которое было создано 
во многом благодаря актив-
ной позиции местных органов 
самоуправления и поддержке 
международных социальных 
программ помощи стран Ев-
ропейского сообщества. 

Сам факт создания Агент-
ства по развитию бизнеса в 
1997 году является ключевым 
фактором в развитии пред-
принимательства. Агентство 
создано на базе коммуналь-

ной собственности и подчиняет-
ся городскому исполнительному 
комитету. 

Хотелось бы более подроб-
но рассказать о том, что пред-
ставляет собой Агентство по 
развитию бизнеса и что было 
достигнуто за пять лет его суще-
ствования. 

Основной целью деятель-
ности Агентства является ак-
тивная и профессиональная 
поддержка начинающих и дей-
ствующих предпринимателей, 
фирм и компаний, инициатив-
ных жителей Славутича, а так-
же создание условий для при-
влечения к ним потенциаль-
ных инвесторов и партнеров. 
Основные направ-

ления деятельности 
Агентства: 

• Продвижение и поддер-
жка славутичских фирм и ком-
паний -информационное обес-
печение, организация выставок, 
презентаций, разработка рек-
ламных материалов, помощь в 
проведении встреч и налажива-
нии деловых контактов 

• Проведение тренингов 
на темы: "Деловое общение", 
"Как начать свое дело", "Рынок 
и предприниматель", "Марке-
тинг", "Финансовый менедж-
мент", "Бизнес-планирование", 
"Фандрайзинг". 

• Разработка программ и 
аналитическая работа - разра-
ботка программ регионального 
развития (программа социаль-
ной защиты, программа "рабо-
чие места", стратегический план 
развития города и др.) 

• Консалтинговое сопро-
вождение - консультирование, 
разработка бизнес-планов, реги-
страция предприятий "под ключ", 
маркетинговые исследования, 
экспертная оценка недвижимо-
сти, бизнеса и права, разработ-
ка архитектурно- планировочно-
го задания, подготовка техничес-
ких условий, технический надзор 
за строительством, бухгалтерс-
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В СЛАВУТИЧ. 
С НАДЕЖДОЙ 

На днях в славутичском художественном салоне "Нефара" 
открылась выставка черниговской художницы Надежды Мар-
тыненко. В экспозиции представлены живописные работы, на-
писанные, г-жой Мартыненко в течение последних лет. Среди 
них натюрморты, цветочные композиции, городские и ланд-
шафтные пейзажи. 

Надежда любит подчеркивать, что родилась она и выросла 
в семье хлеборобов. Она закончила Крымское художествен-

ное училище и вот уже более 20 лет живет и работает в Чер-
нигове. Ее картины находятся в частных коллекциях многих 
стран мира — США, Израиля, Голландии, Бразилии и др. На-
дежда Мартыненко — участник многочисленных областных и 
республиканских художественных выставок. 

В числе гостей новой выставки была и американская ху-
дожница Джин Кристофори Хоутон, также недавно презенто-
вавшая свои работы в Славутиче. Г-жа Хоутон очень хорошо 
отозвалась о полотнах, представленных в экспозиции "Нефа-
ры". Она отметила высокий уровень мастерства черниговской 
художницы, нестандартность видения ею окружающего мира, 
свободную и раскованную манеру письма. Джин^Хоутон под-
черкнула, что творчество Надежды Мартыненко іуїожнф-смело 
отнести к высекой европейской живописи. Выставка прфдор-
жит работу до конца ноября. 

Майя РУДЕНКО 

кое сопровождение, подготовка 
тендерной документации 

Одним из важных шагов ста-
ло создание в 1999 году на базе 
Агентства, в соответствии с 
"Программой развития малого 
предпринимательства на Укра-
ине" новой структуры —бизнес-
инкубатора. 

Используя международный 
опыт создания аналогичных 
структур, основанный на простой 
концепции доступности ресурсов 
и необходимости помощи для 
начинающих предпринимателей, 
бизнес-инкубатор, с одной сторо-
ны, стимулирует начинающих 
свой бизнес, и с другой — обес-
печивает выживаемость суще-
ствующих предпринимателей. 

С момента создания Агент-
ства прошло 5 лет, и можно сде-
лать определенные выводы о 
достижениях персонала, кото-
рый приложил все усилия для 
того, чтобы Агентство вышло на 
качественно новый уровень сво-
его развития и значительно по-
высило собственный имидж на 
рынке консалтинговых услуг, о 
чем свидетельствует следую-
щая статистика: 

• ежегодно бизнес-консуль-
танты Агентства по развитию биз-
неса оказывают более тысячи 
консультаций; основные вопросы 
— как открыть свое дело, поиск 
инвестиций, разработка бизнес-
планов, налогообложение; 

• проводится около 40 экс-
пертных оценок в год; 

• разрабатывается 15—20 
бизнес-планов в год, 25% из них 
на бесплатной основе; 

• оказывается помощь в ре-
гистрации предприятий - в сред-
нем 22 предприятия в год; 

• осуществляется техни-
ческий надзор и разработка ар-
хитектурно-планировочных за-
даний - 4 в год; 

• проводятся тренинги - в 
среднем для 80 человек в год. 

После закрытия ЧАЭС одной 
из приоритетных стратегических 
задач для Славутича является 

По сложившейся традиции, 
октябрь во всем мире — месяц 
борьбы с раком молочной же-
лезы. На Западе в октябре при-
нято устраивать демонстрации, 
митинги, общественные слуша-
ния — чтобы привлечь внима-
ние общественности к пробле-
ме. У нас же эта тема до сих 
пор остается полутабуирован-
ной-полуприличной. Может 
быть, для Украины эта пробле-
ма не актуальна? Увы: ежегод-
но в нашей стране диагности-
руют свыше 15 тысяч случаев 
рака молочной железы. Около 
20 % женщин умирают в тече-
ние первого года выявления 
этого заболевания. Более 45 % 
случаев выявляются на такой 
стадии болезни, когда лечить 
ее и получить положительный 
результат практически невоз-
можно. К сожалению, только 
12 % случаев диагностируется 
в 1-й стадии. Для сравнения: в 
США запущенных случаев рака 
молочной железы — не более 
10 %, и американцы продолжа-
ют бить тревогу по причине их 
неоправданного множества. 

Этой теме и было посвяще-
но недавнее заседание пресс-
клуба pecjf&pM, действующего в 
течение последних лет в Чер-
нигове. С журналистами встре-
тились врачи-онкологи (мамо-
логи) Александр Зайко и Алла 
Шаталюк, а также женщины-ак-
тивистки. ассоциации "Викто-
рия", занимающейся психо-со-
циальной реабилитацией жен-
щин, страдающих раком мо-
лочной железы. Как подчеркну-
ла Алла Шаталюк, ежемесячно 
в Черниговский онкодиспансер 
обращается 3 — 5 женщин-сла-
вутчанок по поводу предпола-
гаемого онкозаболевания гру-
ди. Страшно осознавать, но 
приблизительно 7 — 10 % из 

создание дополнительных рабо-
чих мест на территории нашего 
города. Понимая жизненную 
важность решения этой задачи, 
Агентство провело работу в этом 
направлении и за этот период 
были достигнуты определенные 
результаты по созданию новых 
рабочих мест. 

• В рамках бизнеоинкуба-
тора создано дополнительно 
250 рабочих мест на территории 
Славутича, из которых 6 обору-
дованных рабочих мест для кли-
ентов бизнес-инкубатора. 

• По разработанным Аген-
тством бизнес-планам и инвес-
тиционным проектам запланиро-
вано создать около 1800 допол-
нительных рабочих мест. 

• На 01.09.2002 г. реально 
создано 383 рабочих места по 
разработанным инвестицион-
ным проектам и бизнес-планам. 

Агентство по развитию биз-
неса приняло участие в реали-
зации 8 международных проек-
тов, в результате которых: 

• За счет реконструкции 
здания Международного центра 
развития бизнеса и ремонта зда-
ния "Даугава", а также выделе-
ния помещений в здании лицея 
(для проведения тренингов пер-
соналом Агентства по развитию 
бизнеса и бизнес-инкубатора, а 
также создания условий для кли-
ентов бизнес-инкубатора, вид 
деятельности которых— обуче-
ние детей и взрослых) увеличе-
ны общие площади бизнес-инку-
батора с 230-ти до 1572 квадрат-
ных метров. 

• Клиентами бизнес-инку-
батора стали 42 компании 

• Создано дополнительно 
250 рабочих мест. 

• Создан тренинговый 
центр и компьютерная лабора-
тория на базе лицея. 

• Создана первая в Украи-
не корпоративная сеть с выхо-
дом в Интернет для соединения 
нескольких зданий бизнес-инку-
батора в единую информацион-
ную сеть. 

В результате реализации 
международных проектов в Сла-
вутиче создан эффективный 
механизм комплексного реше-
ния социальных проблем путем 
сотрудничества органов местно-
го самоуправления, структур 
поддержки бизнеса, обществен-
ных организаций и международ-
ных доноров. 

Начаты работы по взаимо-
действию бизнес-инкубатора с 
высшими учебными заведения-
ми города, которые размещают-
ся в лицее. 

26 клиентов Агентства по 
развитию бизнеса и бизнео-ин-
кубатора получили из различных 
фондов кредиты на сумму 242,2 
тысячи долларов за счет созда-
ния облегченного механизма 
кредитования малого бизнеса 

Особенностью бизнес-инку-
батора Агентства является то, 
что он расположен в нескольких 
зданиях, но наличие корпоратив-
ной сети и небольшие расстоя-
ния между зданиями, а также 
высокотехнологическая направ-
ленность и наличие производ-
ственных, исследовательских и 
образовательных компонент по-
зволяет рассматривать его как 
единую структуру и прообраз 
будущего технопарка. 

Сегодня можно утверждать, 
что в Славутиче создан один из 
самых лучших в Украине комп-
лекс структур и механизмов ме-
стного экономического и демок-
ратического развития. Учиты-
вая, что большинство украинс-
ких городов являются малыми, 
Агентство по развитию бизнеса 
инициировало создание на базе 
Славутича комплексной базы 
стажировок по малому и средне-
му бизнесу. Для реализации 
этой идеи в июле 2002 года была 
создана городская обществен-
ная организация "Лаборатория 
малого бизнеса". 

"Лаборатория малого бизне-
са" выиграла тендер программы 
БИЗПРО по организации работы 
"Горячей линии" для предприни-

мателей. С августа 2002 года 
"Горячая линия" "Лаборатории 
малого бизнеса" начала предо-
ставлять предпринимателям 
города Славутича и Киевской 
области бесплатную информа-
цию о последних изменениях 
законодательства в сфере 
предпринимательства, по воп-
росам налогообложения, бух-
галтерского учета,отчетности, 
деятельности предприятия. 

Придание городу статуса 
специальной экономической 
зоны активизировало предпри-
нимателей к созданию новых 
предприятий, подготовки ин-
вестиционных проектов для 
развития производства и созда-
нию новых рабочих мест. Об 
этом говорит тот факт, что тем-
пы прироста государственной 
регистрации субъектов пред-
принимательской деятельнос-
ти ежегодно составляют в сред-
нем от 40 до 50 процентов. 

Надеемся, что в этих пока-
зателях есть и вклад бизнес-
консультантов Агентства по 
развитию бизнеса, бизнес-ин-
кубатора, и уверены, что смо-
жем помочь еще большему 
числу предпринимателей, как 
начинающих, так и уже дей-
ствующих. 

За пять лет работы Агент-
ством по развитию бизнеса в 
Славутиче накоплен большой 
опыт по успешному становле-
нию, продвижению и разви-
тию новых компаний. 

Поэтому, если вы реши-
ли начать свое дело, то нет 
необходимости учиться на 
своих и чужих ошибках, а 
нужно просто обратиться в 
Агентство по развитию биз-
неса, где вам окажут квали-
фицированную помощь по 
всем вопросам, связанным 
с созданием и развитием 
вашего бизнеса. 

Контактные телефоны 
Агентства: 2-47-80, 2-47-85. 

Контактный телефон 
"Горячей линии": 3-01-71. 

РАЗГОВОР Н/ L 
ЩЕКОТЛИВУЮ ТЕМУ 

них ставят тот.самыи страшный 
диагноз. К счастью, образова-
тепьный уровень наших женщин 
достаточно высок и большинство 
из них удается спасти. В черни-
говской глубинке ситуация прин-
ципиально иная. Половина жен-
щин, живущих в сельской мест-
ности, в течение последних 10 — 
12 лет ни разу не проходила ос-
мотра у гинеколога и уж тем бо-
лее — у мамолога. Треть жен-
щин, осмотренных в рамках 
"предвыборных" (профинанси-
рованных ВПО 'Жінки за майбут-
нє") профосмотров — а это око-
ло 3,5 тысячи жительниц Черни-
говщины! — нуждались в стаци-
онарном обследовании молоч-
ных желез и гинекологической 
сферы. У 60 — 70 % отмечены 
определенные (не значит злока-
чественные, но...) изменения в 
молочных железах. 

Впрочем, объяснять все низ-
ким образовательным уровнем 
населения — несправедливо. 
Подавляющее большинство жи-
тельниц области не имеют ре-
альной транспортной и финан-
совой возможности побывать на 
осмотре специалиста. О стоимо-
сти лечения и говорить не при-
ходится. (Впрочем, как робко 
уверил наседающих журналис-
тов Александр Зайко, ни одной 
из пациенток онкодиспансера не 
было отказано в оперативном 
лечении. В ответ на резонное за-
мечание, что операция без пос-
ледующей химии и прочих видов 
терапий, стоящих немалых де-
нег, мало что стоит, — Алек-
сандр Николаевич лишь бес-

сильно развел руками.) 
По мнению Аллы Шаталюк, 

запущенность заболевания у 
большинства пациенток поясня-
ется не только материальными 
причинами. Определенная часть 
женщин панически боится само-
го оперативного процесса лече-
ния, практически неизбежно вле-
кущего за собой ампутацию мо-
лочной железы. 

"Лучше смерть, чем ТАКОЕ!" 
— принимают решение некото-
рые женщины. И не идут к врачу, 
ища помощи у экстрасенсов, ма-
нуалов, травников и т. д. и т. п. 
Алла Степановна вспомнила слу-
чай, как лет семь назад многие ее 
пациентки дружно бросились ле-
читься у четы экстрасенсов, прак-
тиковавших тогда в Славутиче. К 
сожалению, подавляющее боль-
шинство из них все же попали за-
тем в отделение енкодиспансера, 
но заболевание у них было уже в 
таких стадиях, когда лечение про-
сто не могло принести положи-
тельного результата. 

Сегодня подобные случаи — 
редкость. Больные начали осоз-
навать, что без помощи врача им, 
скорее всего, не выжить. И все 
же количество женщин, следя-
щих за состоянием своих молоч-
ных желез, значительно меньше, 
чем в среднем в мире: у нас в год 
проходят осмотр 11 % женщин, 
в мире — 36%. При этом в США 
ежегодно посещают мамолога 
66 % женщин — в 6 раз больше, 
чем в Украине! 58 % американок 
против 8 % украинок — регуляр-
но делают самообследование. 
Лишь 1,5 % наших соотечествен-

ниц регулярно проходят ма-
мографию. 

Чтобы как-то повлиять на 
ситуацию, необходимы карди-
нальные меры на уровне го-
сударства. Наше государство 
лишь недоуменно пожимает 
плечами — денег нет, какие 
тут программы. Свято место, 
к счастью, пустует не полнос-
тью — немалое количество 
общественных организаций 
пытаются наладить систему 
борьбы с раком молочной же-
лезы. Я уже упоминала об 
инициативе "Жінок за май-
бутнє", помимо них сегодня в 
Украине действует ряд фон-
дов, обеспечивающих инфор-
мационную поддержку анти-
раковых программ. Так, ин-
формационная линия благо-
творительного фонда "Здоро-
вье женщины и планирование 
семьи" предоставляет бес-
платные консультации по воп-
росам рака молочной железы 
— по номеру (044) 423-73-68. 
Практически в каждом круп-
ном населенном пункте сегод-
ня действуют общественные 
объединения, в которые вхо-
дят врачи-онкологи и женщи-
ны, перенесшие операции на 
груди. Все они — волонтеры, 
идущие к новым пациенткам 
онкодиспансеров с тем, чтобы 
убедить их — после операции 
жизнь женщины не кончается. 

Именно этим занимается и 
ассоциация "Виктория", воз-
главляемая Аллой Шаталюк. 

— Алла Степановна, что 
бы бы посоветовали женщи-
нам, заподозрившим у себя... 
что-то не то? 

— Немедленно пройдите 
обследование! Эта болезнь 
ничего не позволяет отложить 
на завтра. 

Майя РУДЕНКО 
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ЧЕТВЕРГ. Воистину, за что премьер-министр Израиля Ариэль 
Шарон боролся, на то и напоролся. Боролся за отстранение 
своего заклятого палестинского друга Ясира Арафата от влас-
ти, дарованной ему палестинским Богом, а нарвался на развал 
собственного правительства. Группа товарищей из шароновс-
кого кабинета министров строевым шагом покинула сей каби-
нет, выразив несогласие с проектом бюджета на следующий 
год. Ибо, во-первых, проект предусматривает неслабое влива-
ние средств в поселения на оккупированных территориях, кото-
рые один хрен доведется сносить, а во-вторых, урезает после-
дние льготы бедным израильским студентам, которым "везде у 
них дорога", и сирым израильским пенсионерам, которым "вез-
де у них почет". 

Генеральная прокуратура России походатайствовала, Бас-
манный суд Москвы подсуетился — и приснопамятный олигарх 
Борис Березовский имеет еще одну санкцию на свой арест. На 
этот раз, за крупногабаритные кражи легковушек на "Автовазе". 
Давно дело было, Борис Абрамыч в своем прекрасном аглиц-
ком далеко уж, небось, и не вспомнит подробностей. Но глав-
ное, абы Генпрокуратура не забывала. 

Весьма мило, но безрезультатно прошли переговоры между 
Японией и Северной Кореей на предмет восстановления дип-
ломатических отношений. Мол, все воюем с начала прошлого 
века, пора бы и честь знать. Увы, чести не узнали. Токио потре-
бовал от Пхеньяна в знак примирения и вечной дружбы прекра-
тить разработку ядерного оружия, на что Пхеньян, не менее ос-
троумно, потребовал от Токио отстегнуть ему компенсацию за 
давнишнюю оккупацию полуострова. Посмеялись над собстаен-
нымишутками — и разбежались. 

П Ё П 2 Ш 5 1 Напряженный денек выдался у российской Госду-
мы. Сначала депутаты прижали хвост родной прессе, растол-
ковав ей, как она должна освещать ход будущих освобождений 
заложников. Оказалось, ничего трудного. Главное, чтоб поболь-
ше было фраз типа: "Взметнулось красное знамя, и, рванув на 
груди тельняшки, спецназ с песней: "Врагу не сдается наш гор-
дый ДК на Дубровке", встал в полный рост и пошел в атаку". И 
никаких сведений о технологии изготовления оружия и прочей 
взрывчатки. Не дай Бог, террористы узнают, что у них без вся-
кой технологии взрывчатка получается качественнее. Далее де-
путаты лишили родственников убиенных террористов самого для 
них дорогого — трупов этих самых убиенных, порешив, что Рос-
сия — страна не бедная, сама сможет супостатов похоронить. 
А чтоб естественная убыль населения в результате успешных 
антитеррористических операций не прогрессировала, депута-
ты разрешили россиянам плодиться и размножаться, вступая в 
брак с 14 лет. Но исключительно с разрешения мэра. Какого 
именно, не уточнялось. Если только московского, то Юрию Луж-
кову кранты. Хорошо хоть не впарили ему в обязанность право 
первой брачной ночи. 

Дошли стихийные бедствия и до солнечной Ита-
лии. В центральных ее районах землю трясло, как перед кон-
цом света. В городе Сенджулиано в результате землетрясения 
рухнула школа, похоронив под обломками 29 человек, из кото-1 
рых — 26 детей. Власти Италии выразили сбболезнование и 
начали расследование, почему школа завалилась. Так ведь зем-
летрясение ж было. 

Президент Чечни Аслан Масхадов решительно осудил не-
удавшийся захват заложников в Москве. Одновременно с этим 
вездесущий полевой командир Шамиль Басаев скромно при-
знался, что теракт, дескать, организовали его ребята, попросил 
прощения у президента Масхадова за то, что не испросил его 
благословения, и попросился в отставку со всех государствен-
ных постов якобы государства Ичкерия. За собой просил оста-
вить лишь должность командира батальона смертников. Может, 
и батальона такого уже нету давно, раз там сплошь смертники. 

Пока чеченский президент осуждал кого ни 
попадя, его подчиненные попали в еще один российский воен-
ный вертолет "МИ-8", завалив его вместе с 9 военнослужащими 
на борту. Такого российское командование пережить не смогло 
и выгнало еще живых защитников конституционного порядка на 
адресную и жесткую спецоперацию по зачистке и прочим сани-
тарно-гигиеническим действиям. Похоже, в Москве еще долго 
народ в театры ходить не будет. 

Вроде бы и страна культурная, с богатыми винодельчес-
кими традициями, а вишь ты, тянет все на неизведанное. В 
общем, 6 человек в старинном испанском городе Барселоне 
конкретно травонулись на семейном празднике коктейлем. Да 
не каким-нибудь, а адской смесью благородных напитков с 
антифризом. Еле откачали. Вопрос: не русские ли это раз-
ведчики-нелегалы? 
ИМИЛІЗІПІІЯШ Триста раз освобожденные от боевиков раз-
валины Грозного снова переживают вторую молодость. То бишь 
жесткую блокаду и массовые зачистки. Российские военные 
ищут. Кого — неведомо. Не то давно уничтоженных боевиков, 
не то их бестелесные души. 

От израильского правительства остался в кабинете едва ли 
не один Ариэль Шарон, и все равно —• вотум недоверия прави-
тельству в парламенте не прошел. Как сие понимать, премьер-
одиночка у Кнессета так и не сумел выпытать. Довелось объяв-
лять досрочные выборы, а то перед Ясиром Арафатом неудоб-
но. Издевается, гад: вотум есть, а правительства — нетушки 
ІЗМїіііЯЯІ Обеспечивая безопасность базы в Ханкале, рос-
сийские военные, не мудрствуя лукаво, в Грозном сровняли с 
землей 6 пятиэтажок. Вид теперь с базы — обалденный, аж до 
горизонта простирается. Да и с крыш никто больше по вертоле-
там палить не будет. Ну а та сотня семей, которых на улицу 
повыгоняли, может о себе и сама позаботиться. Например, в 
горы уйти жить. И воевать, соответственно. А иначе ж, на кой 
ляд в Ханкале база? 

ООН поставило Грузию на довольствие. Теперь, начиная с 
апреля будущего года, гордые дети гор будут питаться с оонов-
ских ладоней, ибо ООН согласилось в течение трех лет оказы-
вать им продовольственную помощь. Якобы из-за всегрузинс-
кого обнищания. Даже выделила на это дело 23 миллиона "зе-
леных". Хоть бы кто объяснил Кофи Аннану, что такая сумма в 
Грузии даже при Советской власти деньгами не считалась. 
НЙМЙЛ Американским воякам удалось впервые в мире на лету 
сбить лазером артиллерийский снаряд. При этом, правда, выж-
гли сотню гектаров плодородного полигона, спалили артилле-
рийский дивизион, но снаряд таки досталиГДрожи^ Хусейн! 

Тарас КРЙВепуЗЕНКО 
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Есть в народе поговорка: ремонт 
нельзя закончить —«го можно лишь вре-
менно приостановить. Веселая поговор-
ка. Жизнеутверждающая. Неужели она, 
поговорка то есть, справедлива? В об-
щем-то, да — если ремонт делается по 
принципу: там подмажем, тут починим — 
когда потребуется. Требуется, как прави-
ло, постоянно: жилье в нашем городе, 
строившемся в спешном порядке, с каж-
дым годом требует все большего количе-
ства "подмазок" и починок. 

Чтобы избежать подобного кошмара, 
ремонт надо сделать качественно один 
раз — и на много лет. В этой нехитрой, но 
почему-то упорно игнорируемой многими 
истине меня убедил во время предыду-
щего посещения магазина "Будматеріали" 
продавец-консультант Юрий Гольник. Тог-
да я приобрела в его отделе все необхо-
димое для приведения в пристойный вид 
канализационной и водоподающей систем 
в моей квартире. Сегодня я пришла сюда 
за керамической плиткой и сантехникой. 

Изобилие представленной в магазине 
плитки поражает. В продаже есть испанс-
кая, чешская, китайская, турецкая, бело-
русская и украинская кафельная плитка. 
Глаза разбегаются, глядя на эти красоту 
и разнообразие. 

— Чем различаются выставленные 
у вас образцы различных производи-
телей? Вот, к примеру, украинская 
плитка — самая дешевая. А почему? 
Или, скажем, почему в продаже у вас 
представлен кафель исключительно 
харьковского завода? Чем хуже соот-
ветствующая продукция ЛЬВОВСКОГО? 
— обращаюсь к продавцу-консультан-
ту Виталию Яковлеву. 

— Я начну с ответа на второй вопрос. 
Кредо нашего магазина — предлагать по-
купателю все только самое лучшее. Из 
кафеля, производимого на украинских 
предприятиях, харьковский — самый луч-
ший по качеству. Благодаря прогрессив-
ной технологии производства, в частности 
двойному обжигу, на поверхности харьков-
ской кафельной плитки практически не 

ные фризы испанского и украинского 
производства. 

— Я вижу, в ассортименте широ-
ко представлен кафель, произве-
денный в Чехии и Словакии. Он еще 
с советских времен популярен у по-
купателя. Что ж, эта плитка действи-
тельно хороша и проверена време-
нем. Но лично мне больше по душе 
вот эти коллекции — совершенно 
шикарные, великолепные по тоно-
вой гамме. Я бы, пожалуй, с удо-
вольствием приобрела именно та-
кую плитку, но... смущает произво-
дитель — Китай, Турция... 

— К сожалению, наше покупатель-
ское доверие сильно подорвано всем 
тем "ширнетребом", который наводнил 
наши рынки и прилавки магазинов. Но 
не следует путать полукустарное "под-
вальное" производство каких-нибудь 
там маечек-футболочек, направленное на 
срывание сиюминутной прибыли, с произ-
водством товаров, которые определяют тор-
говое лицо страны. Наверное, нет женщи-
ны, которая отказалась бы носить платье из 
натурального китайского шелка. Почему же 
не вспомнить, что китайцы производили ве-
ликолепный фарфор и фаянс уже три — 
четыре тысячи лет назад? Они и сегодня 
держат марку! Не хуже и коллекции турец-
ких производителей. Кстати, они имеют уже 
не одну, а две степени защиты — каждая 
плитка покрывается специальным стеклопо-
добным составом, что придает эмали осо-
бую красоту и прочность. 

— Вот это глубина цвета... 
— Да-да, именно ее обеспечивает стек-

лопокрытие. Весь товар китайского и турец-
кого происхождения — коллекционный, то 
есть без труда можно подобрать настенную 
и напольную плитку, фризы и элементы де-
кора. А вот новинка — плитка с отверстием 
для вставки декоративных элементов. 

— Красота! 
— Производят это чудо в Испании. Не зря 

ее последнее время называют страной кера-
мики! Именно она—главный поставщик элит-
ных коллекций плитки, признанный лидер во 

встречается раковин, у нее ровные края 
и плоскости, что позволяет нормально — 
качественно и быстро — использовать ее 
в работе. Более качественным стало и 
эмалевое покрытие плитки — оно не ска-
лывается при резке, да и сама плитка не 
крошится, давая ровный край. Украинская 
плитка — самая доступная по цене при 
вполне приемлемом качестве. Несколько 
дороже белорусский кафель. Мы пред-
лагаем покупателю плитку минского и бре-
стского заводов, где установлены испан-
ские линии. Качество ее очень хорошее. 
Последнее время белорусы начали вы-
пускать подобную продукцию так, как это 
принято на Западе, — коллекциями, по-
этому проблем с выбором дизайна, как 
правило, не возникает. 

— Я слышала, сейчас в моде такое 
оформление, при котором одна часть 
стены—так называемая нижняя панель 
— выкладывается кафелем более тем-
ного тона, затем следует полоса деко-
ра, а верхняя панель делается светлой? 

— Да, западные каталоги предлагают 
и такой дизайн, но он вовсе не является 
самым модным или "единственно пра-
вильным". Правильно все, что нравится 
покупателю — ведь именно ему жить в 
квартире, и никаких жестких правил на 
этот счет не существует. И поэтому мы 
всегда готовы помочь покупателю подо-
брать именно такую плитку и элементы 
декора — кстати, они называются фризы, 
—- какие хотелось бы ему. Тем более что 
у нас в продаже, помимо входящих в кол-
лекции, есть очень красивые и качествен-

всем мире. У нас в продаже есть глянцевая и 
матовая плитка различных видов, плитка с де-
кором и без него — и все это произведено в 
Испании. Самое любопытное—элитные про-
изводители не ограничиваются тем, что тех-
нологически защищают всю коллекцию. Каж-
дая из произведенных на таких предприятиях 
плитка защищена индивидуально—благода-
ря особенностям упаковки. Поскольку исклю-
чена возможность незаметных внутренних по-
вреждений плитки, покупатель, в свою оче-
редь, полностью застрахован от того, что хоть 
одна из купленных плиток коллекции треснет 
в процессе работы. Наверное, излишне повто-
рять, что кафель элитных производитепей 
идеально ровный, работать сним—одно удо-
вольствие, да и долговечность использования 
гарантирована. 

— Расскажите, пожалуйста, чуть под-
робнее о напольной плитке... 

— Она бывает двух видов — для внут-
ренних работ и для внешних. У нас в ассор-
тименте представлена высококачественная 
плитка, которая по устойчивости к стиранию 
находится на третьем месте после алмаза. 
Изготовлена она особым способом горячей 
прессовки, поэтому ее особенностью явля-
ется полная внутренняя однородность со-
става. Со временем, под воздействием по-
дошв обуви, она может протереться на-
сквозь, но при этом не расколется. 

—А чем отличается плитка для наруж-
ных и внутренних работ? 

— У первой уровень впитывания влаги не 
должен превышать трех процентов — тогда 
влага из атмосферных осадков не сможет про-
никнуть внутрь плитки и разрушить ее. 

ГЄ"-

и 

— То есть, если по этой сверхпроч-
ной плитке да стукнуть как следует мо-
лоточком... 

— Давайте не будем путать понятия 
прочности и хрупкости. Любое плиточное 
керамическое изделие начинает работать 
на прочность только после его укладки в 
монолит. Это знает любой профессио-
нальный строитель-плиточник. Не плохо 
бы об этом напомнить и начинающим пли-
точникам-аматорам. 

— А эта стеклопанель — из чего она 
собрана? — указываю на очень стиль-
ную разноцветную декоративную сте-
ну, установленную в отделе. 

— Последнее время вошли в моду стек-
лоблоки из разноцветного волнистого сте^ 
ла. Их можно использовать как обычь' 
отделку, а можно собрать в качестве nt? 
регородки, отделяющей, скажем, ванную 
от туалета. Смотрятся они очень нарядно 
и эффектно, и опять же, дают возможность 
для самого широкого проявления индиви-
дуальности заказчика — ничего массово-
го, ничего точно такого, как у соседа, ни-
чего скучного или устаревшего. Кроме 
того, они являются определенной проти-
вопожарной защитой — поскольку такая 
вот стенка выдерживает температуру свы-
ше 200 градусов! 

— Да, я как-то слышала, что суще-
ствуют какие-то особые теплые полы 
для ванных комнат... 

—Такое оборудование имеется и у нас 
в продаже. Это теплые полы изДании, ко-
торые производит фирма 'DEVI". Они 
представляют собой особым образом 
смонтированные тонкие электрокабели, 
которые укладываются под любое наполь-
ное покрытие — будь то кафель или лино-
леум. Благодаря идущему по ним току про-
исходит нагревание поверхности пола. 

— Ой, невыгодно, наверное! Плс 
щадь же немалая, да плюс плата 
электричество... 

— Не так дорого, как кажется. Во-пер-
вых, укладывать "DEVIMAT" надо только 
на тех участках, где не стоит мебель. Во-
вторых, нет смысла располагать его бли-
же чем на 50 сантиметров от стен — опыт 
показывает, что в таких местах никто, как 
правило, не ходит. В-третьих, эта систе-
ма обеспечена терморегуляторами, кото-
рые нагревают поверхность до определен-
ной температуры и отключаются. К слову, 
теплые полы можно использовать не толь-
ко в ванной, но и в детской — ребятня так 
любит валяться на полу! 

— Влага и электричество — опасные 
соседи! 

— Что вы! Буквально каждый санти-
метр "DEVI МАТ" проходит специальное те-
стирование на пробой во влажных усло-
виях при напряжении 10 тысяч вольт. Фир-
ма "DEVI" очень солидный и уважаемый 
производитель. Она дает гарантию на эк-
сплуатацию ее продукции в течение 10 
лет, хотя, как правило, технологически 
правильно уложенный теплый пол успеш-
но служит в течение всего срока эксплуа-
тации дома. Кстати, продукцию "DEVI" 
можно использовать и для обогрева по-
мещений — особенно этот вид обогрева 
выгоден астматикам: благодаря особенно-
стям тока воздуха не образуется пыли, 
столь опасной при этом заболевании. 

...Когда я, наконец, выбрала совершен-
но невероятных тонов и потрясающей гам-
мы плитку, мой 'інтерес переместился на сан-
технику. Чего здесь только не было! Ванны, 
умывальники с "тюльпанами", прикрывающи-
ми трубы, унитазы, биде — одним словом, 
все, что только можно пожелать для абсо-
лютного комфорта и уюта своей квартиры. 

Инна БИЛЫМ 
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ЗА ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ 
ОТВЕЧАЕТ СЕМЬЯ! 

Закончилась первая учеб-
ная четверть. Вероятно, у сла-
вутчан есть повод оглянуться 
назад и задуматься: а все ли 
сделал лично я — чтобы мой 
ребенок нормально учился, по-
сещал школу и получил в кон-
це концов знания, необходи-
мые в дальнейшей жизни? Хоть 
какие-нибудь. Потому что при-
вычная еще с совдеповских 
времен фразочка типа "Я вам 
его отдал — вы его и воспиты-
вайте!" — обращенная к школь-
ным педагогам, сегодня не про-
ходит — времена изменились. 

А между тем, по результа-
там славутичской части Всеук-
раинского рейда "Урок", в горо-
де было выявлено семеро ре-
бятишек, которые не приступи-
ли к занятиям в школе. Каза-
лось бы, семеро из почти шес-
ти тысяч детей в возрасте от 
6 до 17 лет — совсем немного. 
С другой стороны, за этой не-
большой цифрой —• детские 
судьбы, ломаемые родителя-
ми в самом их начале. 

Игорь К. — восьмиклассник. 
Его семья выехала за пределы 
Украины, о чем мать мальчика 
не сочла нужным проинформи-
ровать администрацию школы. 
Естественно, его отсутствие в 
классе не могло не привлечь 
внимания проводивших рейд. 

Светлану К. — восьми-
классницу специализирован-
ной школы-интерната, находя-
щейся в Волынской области, 

<ть после летних каникул 
\ ф о с т о отказалась везти об-

ратно в интернат, и возникшую 
проблему пришлось решать 
органам местной власти. 

"Забыли" своевременно от-
править своих детей в школу и 
родители троих славутчан — ' 
третьеклассника Виталия Д., 
девятиклассников Игоря Л и 
Максима О. Мальчики продол-
жали "отдыхать в селе" и пос-
ле начала учебного года. 

Одиннадцатиклассник Кос-
тя В. не смог приступить к за-
нятиям по причинам иного ха-
рактера — финансового. С 
матерью парня, злоупотребля-
ющей спиртным, проведена 
соответствующая работа. Се-
мье оказана материальная по-
мощь. Все? Счастливый ко-

нец? Нет конечно. 
Все дети приступили к заня-

тиям. Но результаты рейда дали 
"повод задуматься над причина-
ми происходящего. Так, ни один 
из родителей ребятишек, не при-
ступивших к занятиям, не был 
привлечен к административной 
ответственности. Разумеется, 
чисто по-человечески их жаль: 
нельзя не посочувствовать чьей-
то бытовой неустроенности, не-
умению адаптироваться в не-
простых реалиях сегодняшней 
жизни. Но дети-то в чем винова-
ты? Разумеется, надо давать 
людям шанс исправиться. Но 
пеед^й ли это шанс и использо-
вались ли предыдущие адекват-
но? Кроме того, в ходе рейда 
было выявлено и сокрытие ин-
формации о подобных фактах 
на уровне семей и школ. Поэто-
му на совещании, посвященном 
вопросам предотвращения дет-
ской беспризорности и социаль-
ной защиты несовершеннолет-
них, было принято решение о 
проведении рейдов типа "Урок" 
не реже одного раза в месяц в 
течение всего учебного года. 

На днях в городе стартовала 
операция "Семья", которая про-
длится до 15 ноября. В ходе её 
отработки будут выявлены се-
мьи, требующие повышенного 
внимания общества. Во-первых, 
те, которые начинают становить-
ся на путь социальной несостоя-
тельности, затем — малообеспе-
ченные, неполные, многодетные. 
Цель ее—предупредить детскую 
беспризорность и правонаруше-
ния. Для стабилизации обстанов-
ки в проблемных семьях будут 
максимально использоваться 
возможности Кризисного центра, 
действующего при Славутичском 
социально-психологическом цен-
тре. Наряду с этим предполага-
ется привлечение к ответствен-

ности родителей, уклоняющихся 
от выполнения своих прямых 
обязанностей, тем более что ряд 
статей Конституции, Закона Укра-
ины "Об образовании", Админи-
стративный кодекс и Кодекс о 
браке и семье обеспечивают за-
конодательную базу для подоб-
ного воздействия. 

Так, статья 53 Конституции 
Украины гласит: "Каждый имеет 
право на образование. Полное 

среднее образование является 
обязательным". Статья 59 Зако-
на "Об образовании" подчерки-
вает ответственность родителей 
за развитие ребенка: 

"1. Виховання в сім'ї є першо-
основою розвитку дитини як осо-
бистості. 

2. На кожного з батьків покла-
дається однакова відпові-
дальність за виховання,навчан-
ня і розвиток дитини. 

3. Батьки зобов'язані: 
• постійно дбати про фізич-

не здоров'я, психічний стан 
дітей, створювати належні умо-
ви для розвитку їхніх природних 
здібностей; 

• поважати гідність дитини, 
виховувати працелюбність, по-
чуття доброти, милосердя; 

• сприяти здобуттю дітьми 
освіти у закладах або забезпе-
чувати повноцінну домашню ос-
віту відповідно до вимог щодо її 
змісту, рівня та обсягу; 

• виховувати повагу до за-
конів, прав, основних свобод 
людини." 

Три статьи Кодекса о браке 
и семье посвящены вопросам 
прямой ответственности родите-
лей за невыполнение обязанно-
стей: 

"Ст. 65, частина 2 
Один із батьків, який про-

живає окремо від дитини, зобо-
в'язаний брати участь у її вихо-
ванні і має право на стосунки з 
нею. Той із батьків, при якому 
проживає дитина, не має пра-
ва перешкоджувати іншому із 
батьків зустрічатися з дітьми і 
брати участь у їх вихованні. 

Ст.70 
Підстава для позбавлення 

батьківських прав: 
• батьки ухиляються від 

виконання своїх обов'язків 
щодо навчання і виховання 
дітей; 

• батьки зловживають батькі-
вськими правами, жорстоко по-
водяться з дітьми; 

• батьки шкідливо впливають 
на дітей своєю аморальною, ан-
тигромадською поведінкою; 

• батьки є хронічними ал-
коголіками та наркоманами. 

Ст. 76 
Для захисту інтересів дитини 

суд може прийняти рішення про 
відібрання дитини без позбав-

лення батьківських прав і пе-
редачу дитини на опікування 
органу опіки і піклування. Воно 
може мати місце тоді, коли по-
дальше перебування дитини в 
осіб, у яких вона знаходиться, 
загрожує її здоров'ю, вихован-
ню і небезпечне для неї (дити-
на залишається без їжі, одягу, 
необхідного постійного догля-
ДУ)-" 

Статья 184 (части 1 — 4) 
определяет для родителей ад-
министративную ответствен-
ность за систематическое'ук-
лонение от выполнения роди-
тельских обязанностей, за втя-
гивание в пьянку, за соверше-
ние их ребенком правонару-
шений, за необеспечение воз-
можности учиться и т. п. Если 
же выявляются факты систе-
матического втягивания ре-
бенка в употребление спирт-
ного, наркотических веществ 
родителями, то последние 
привлекаются уже к уголовной 
ответственности по статье 208 
Уголовного кодекса. Навер-
ное, службу по делам несовер-
шеннолетних, школьных соци-
альных педагогов, детскую 
криминальную милицию мож-
но обвинить в мягкотелости —• 
дескать, недостаточно актив-
но направляют документы на 
лишение родительских прав и 
взимание штрафов в соответ-
ствующие органы. Можно — 
но вряд ли справедливо. Они 
постараются еще и еще раз 
дать горе-родителям шанс не 
потерять своих детей оконча-
тельно. Вот и ныне решается 
вопрос передачи двоих ребя-
тишек на воспитание в Центр 
социальной защиты детей — 
без лишения их родителей ро-
дительских прав. Взрослым 
снова дается шанс быть взрос-
лыми. Воспользуются ли они 
им? Время покажет. 

Что же до нас, прочих, то 
мы имеем время оглянуться 
по сторонам и задуматься — 
а все ли я делаю для достой-
ного воспитания своего ребен-
ка? Не для того, чтобы его про-
сто одеть и накормить, а имен-
но для воспитания. Есть у нас 
еще время? 

Майя РУДЕНКО 

Моя дочь любит животных. 
Поэтому у нас с ней идет посто-
янная борьба — кто кого. Она 
выпрашивает у меня деньги на 
приобретение очередной жи-
вой души и сопутствующих ей 
товаров. Если бы я поддалась 
на ее уговоры, у нас в доме сто-
яли бы три клетки, два аквари-
ума, один террариум, домик для 
кошки, чесалка для ее когтей, 
лежанка для собаки, а под но-
гами крутились бы разнообраз-
ные представители фауны. 

Моя дочь также обожает 
подвижные игры. Поэтому нам 
недостаточно иметь ракетки 
для бадминтона. Ребенок доби-
вается покупки ракеток для 

ЧЕМ ДАЛЬШЕ -ТЕМ 
БОПЫТСТВЕННЕЕ! 

большого и настольного тенниса, 
а также мячиков к ним, а заодно 
и модного самоката. Кроме того, 
она без конца напоминает мне, 
что на носу зима и пора бы поду-
мать о новых лыжах. А также не 
мешало бы запланировать на 
следующее лето покупку хороше-
го велосипеда. Потом ей нужно 
настоящее кимоно для занятий 
дзюдо, а еще она видела в вит-
рине универмага такой шикарный 
парус для виндсерфинга... 

-— Очень хорошо, моя доро-
гая, спасибо, что не воздушный 
шар. 

В результате изнурительных 
переговоров мы приходим к кон-
сенсусу и обзаводимся миниму-

мом возможного. При этом се-
мейный бюджет давно трещит 
по швам и никак не удается со-
брать деньги на серьезные хо-
зяйственные покупки. Не говоря 
уже о нормальном ремонте. 

А ведь есть еще и другие со-
блазны, как-то: итальянские цвет-
ные карандаши, немецкие краски 
для текстиля, игровые приставки, 
гитары из красного дерева, ком-
пакт-диски, наконец, упаси бог, 
компьютеры — в общем, родите-
ли подростков меня поймут. 

Раскошеливаясь в очеред-
ной раз на новое увлечение до-
чери, я вздыхаю и с тоской ду-
маю о тех благословенных, дав-
но прошедших временах, когда 
дети обычных родителей игра-
ли тряпичными куклами и не зна-
ли никакого спорта, кроме на-
родных танцев. 

Но вот настали прохладные 
дни августа. Дочка теперь ежед-
невно ходит к подруге, прихва-
тив коробку акварельных красок 
и пару листов хорошей бумаги. 
Оказывается, подруга учится в 
художественной школе, а моя за 
компанию с ней осваивает тон-
кости рисования с натуры. 

А еще они увлеклись разве-
дением аквариумных рыбок и 
регулярно бегают на рынок за 

(сухим кормом, травой, червяка-
ми. Эти червяки просто порази-
ли tjoe воображение'. Позвонив 
как^о «кйаботы домой, я узна-

ла, что дитя не может сходить 
за хлебом, так как сейчас 
очень занято — червяков про-
мывает. Какой ужас! Неужели 
ей не противно? 

Однажды, возвращаясь ве-
чером домой, я увидела во 
дворе компанию девиц-подро-
стков, в которой иногда быва-
ла и моя отроковица. 

Компания сидела на лавоч-
ке возле дома, тряслась от хо-
лода и не знала, чем занять-
ся. Моей пигалицы среди них 
не было, что наполнило мое 
сердце тихой радостью. 

Дома бабушка сообщила: 
"Анюта у Юли. Собаку выче-
сывают. А потом будут какую-
то песню с английского пере-
водить". 

Если б кто знал, как мне 
стало легко на душе! Знать, 
не напрасными были мои жер-
твы! 

Замерзшая во дворе ком-
пания встала со скамейки и от-
правилась околачиваться в 
подъезде. А дочка, придя до-
мой, принялась довязывать 
браслет из ниток — новейшее 
веяние молодежной моды. 
Под это дело мне пришлось 
изрядно потратиться на разно-
цветные импортные клубки. 

Интересно, что еще ждет 
нас впереди? 

Наталия САВЕЛЬЕВА 

Знання на здоров'я 
18 жовтня у Чернігівському Палаці урочистих подій відбувся "круг-

лий стіл" "Збереження репродуктивного здоров'я. Міжгалузева взає-
модія", в якому взяли участь співробітники Чернігівського міського 
відділу реєстрації актів громадянського стану, Чернігівського облас-
ного Центру планування сім'ї та Чернігівської обласної медико-гене-
тичної консультації. Були обговорені питання, присвячені початку 
спільної роботи по організації дошлюбного безкоштовного консуль-
тування осіб, що бажають зареєструвати шлюб, яку розпочато в 
рамках договору про спільну діяльність між Чернігівським обласним 
центром планування сім'ї та Чернігівським міським відділом рагсу. 

Цей проект реалізується на виконання Указу Президента Ук-
раїни "Про Національну програму "Репродуктивне здоров'я — 
2001 - 2005" від 26.03.01, з метою збереження та зміцнення 
статевого і репродуктивного здоров'я, своєчасної профілактики 
патології вагітностей та пологів, онкогінекологічної патології, 
вільного вибору засобів контрацепції з метою зниження рівня 
абортів та небажаних вагітностей, рівня материнської та дитя-
чої захворюваності та смертності, інфекцій, що передаються 
статевим шляхом, та ВІЛ/СНІДу, покращання знань з безпечної 
статевої поведінки та статевих і репродуктивних прав, створен-
ня умов для забезпечення народження здорових бажаних дітей, 
поліпшення виховної роботи в напрямку збереження репродук-
тивного здоров'я, розвитку культури статевих взаємин та фор-
мування у населення відповідального батьківства. 

Подібні спроби робилися і раніше, але практично ефективність 
виявлялася досить незначна. Воно зрозуміло, у молодят в період 
між поданням заяви і весіллям голова, що називається, "забита" 
зовсім іншим. Це дуже емоційний та важкий час, але питання профі 
лактики не стає БІД ЦЬОГО менш важливим. А тому "якщо гора не 
йде до Магомета, то Магомет йде до гори". Вперше в історії Черні 
гова молоді люди отримують направлення на обстеження просто 
в руки під час подання заяви на реєстрацію шлюбу. І відтепер вони 
точно знають, чим може бути для них корисна бесіда із професіо-
налами в галузі медицини, де саме знаходиться Центр плануван-
ня сім'ї і яких "неприємних сюрпризів" вони можуть уникнути, вчас-
но звернувшись за подібною підтримкою. 

Враховуючи екологічні проблеми нашого краю, а також те, що 
справжній стан здоров'я та спадковість сучасної молоді залишає 
бажати кращого, не побоюся стверджувати, що пройти обстеження 
перед тим, як зареєструвати шлюб, потрібно практично кожній парі. 
Неспеціаліст аж ніяк не може побачити в якомусь, на перший погляд 
незначному, розладі підступну загрозу. Але людство тому і "дотя-
гується до зірок", що може піднести голову над законами природи і 
вирватися із хижих пазурів природного добору, який стверджує: "Ви-
живає сильніший та здоровіший!" На сьогодні може спокійно жити та 
розмножуватися вже не тільки той, у кого міцніші м'язи, ікла та імуні 
тет, а й ті, хто природою був приречений на знищення в інтересах 
розвитку популяції та виду. І тут у пригоді стає інформація, що зали-
шилася у спадщину від пращурів не на старих та ненадійних носіях 
типу ДНК, а інформація, що живе у колективному розумі. Інформа-
ція, що живе, накопичується і розвивається разом із людством, інфор-
мація, ім'я якій - ЗНАННЯ. Носіями певних знань є певні спеціалісти, 
що надають послуги всім іншим, збільшуючи тим самим можливості 
для комфортного існування окремих осіб та суспільства в цілому. А 
тому звертатися за консультаціями до спеціалістів—це нормально 
і навіть природно. Це ̂ 'по-людськи". 

Так що, любі молодята, ласкаво просимо в третє тисячоліт-
тя, у чарівну країну ваших мрій, де ви можете бути здоровими, 
щасливими, не боятися та не соромитися цілком природних 
явищ. Нехай створення нащадків не буде для вас "дурною та 
нехитрою справою", бо і наслідки будуть такими ж. Не соромно 
чогось не знати — соромно не вчитись у тих, хто знає. Не со-
ромно хворіти — соромно не лікуватися. 

Будуть питання — телефонуйте у Центр планування 
сім'ї: 95-20-95. 

Володимир ОЛЕКСІЄНКО, 
керівник центру статевого виховання 

ФИЗИЧЕСКИЕ 
УПРАЖНЕНИЯ -

НАСТОЯЩАЯ ВИ АГРА 
Исследователи Бостонского университета утверждают, что 

мужчины среднего возраста, которые "сжигают" как минимум 
200 калорий в день с помощью физических упражнений (экви-
валентно 3 км интенсивной ходьбы), значительно уменьшают 
шансы развития у них импотенции. 

"По всей вероятности, физические упражнения способству-
ют эрекции, так как они улучшают общее состояние сердечно-
сосудистой системы", комментирует Генри Филдман, эксперт 
НИИ в Уотертаун, США, соавтор исследования, описанного в 
журнале "Урология" в статье "То же, что полезно для вашего 
сердца, полезно и для потенции, и наоборот" 

По наблюдению специалистов, приблизительно у половины 
мужчин в возрасте 40 — 70 лет существуют какие-либо пробле-
мы с потенцией. Хотя причинами подобных дисфункций могут 
выступать различные факторы, от физиологических до эмоци-
ональных, чаще всего такого рода проблемы возникают у муж-
чин с нарушением циркуляции крови, кровообращения. 

Для исследования были выбраны 600 мужчин в возрасте 
40 лет, не имеющих жалоб на расстройство потенции. 

Через 8 лет у 17% отобранных мужчин развилась импотен-
ция. Ожидалось, что у курящих, сильно пьющих и лиц с различ-
ными степенями ожирения проблемы с потенцией разовьются 
гораздо раньше. Так, собственно, и произошло. Однако лица, 
которые бросили курить, пить, сели на диету для уменьшения 
веса, не улучшили свои возможности касательно потенции. 

По заключению ученьіх, отсутствие нормальной физичес-
кой нагрузки также привело к снижению потенции. У мужчин, 
начавших регулярно выполнять физические упражнения либо 
продолжавших их выполнять, резко уменьшился риск разви-
тия импотенции. 

Интересно, что эффект дозированной физической нагрузки 
возрастает с увеличением ее интенсивности. Так, у лиц, "зажи-
гавших" как минимум 200 калорий за одну тренировку, риск раз-
вития импотенции снизился вдвое. 

Александр СПЕРАНСКИЙ, 
LIKAR.INFO 


